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Muerte de animales, problemas de salud y abandono estatal: 

Vecinos de Alto Mañihuales exponen sus 
●      Algunos de los principales compromisos de los servicios fueron evaluar 
si existen recursos para estudios que permitan actualizar la información sobre 
presencia de metales pesados en las personas, suelo, ganado y forraje, y que 
ésta sea ésta  la mesa en que se avance en una hoja de ruta para  ir dando 
solución a una situación que se arrastra por más de una década.
●      La próxima reunión entre vecinos, autoridades de servicios públicos y 
organizaciones socioambientales quedó agendada para  la primera semana 
de julio.
●      Durante la reunión se conoció que el SAG en 2021 ya ha había tenido 
denuncias  sobre  muerte  de  equinos  vinculada  a  la  presencia  de  metales 
pesados. 

Con dramáticos relatos acerca de la conta-
minación por metales pesados que ha afectado 
su salud, además de sus actividades agrícolas y 
ganaderas, una veintena de pobladores y po-
bladoras de Alto Mañihuales recibió este vier-
nes 23 de mayo a un grupo de representantes 
de distintos servicios públicos regionales. 

La cita permitió que la comunidad convo-
cante expresara sus preocupaciones y deman-
das a los organismos del Estado, además de 
manifestar sus reparos al actuar de El Toqui, 
compañía representada por el gerente general 
de la Sociedad Minera Pacífico del Sur, José 
Quiroga, controladora del yacimiento.

Los vecinos llegaron provenientes de Alto 
Mañihuales, Lago Norte, sector Arroyo El 
Gato y Ñirehuao, en algunos casos recorrien-
do decenas de kilómetros a caballo.  Todo con 
el fin de describir lo que han vivido en cuatro 
décadas de exposición a contaminación mine-
ra y afectación social, ambiental y a su salud, 
lo que hasta hoy no ha sido abordado a caba-
lidad.  El problema se hizo manifiesto hace 10 
años cuando fallecieron animales y se detectó 
plomo, mercurio y arsénico en la sangre de va-
rias familias del sector.

La reunión se desarrolló en la sede comu-
nitaria, a menos de 400 metros del inactivo 
tranque Confluencia, que almacena casi seis 
millones de toneladas de relaves mineros, sin 
un debido plan de cierre. Según resolución 
de la Superintendencia del Medio Ambien-
te (SMA) de mayo de 2020, la empresa debe 
ingresar este pasivo al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental (SEIA) con el fin de 
disponer medidas para mitigar, reparar o com-
pensar los impactos ambientales del depósito 
en cuestión, incluidos los de salud. 

Algo que a la fecha no ha ocurrido.
Testimonios
Durante la última temporada de veranadas, 

la familia de Bárbara Rodríguez y Felipe Pé-
rez perdió una decena de vacunos por moti-
vos, en ese momento, desconocidos.

“El año pasado, alrededor de noviembre, se 
empezaron a morir vacas. De primera, con Fe-
lipe pensábamos que era por una enfermedad 
como el carbunco.  Al otro día amaneció otra 
vaca muerta y así sucesivamente hasta que ya 
íbamos como en la cuarta”.  Luego de denun-
ciar uno de los casos ante el Servicio Agrícola 
y Ganadero (SAG) y realizarse exámenes, el 
análisis arrojó una falla multisistémica.  Expli-
có que por falta de recursos a nivel regional 
no se pudo realizar un análisis más específico, 
sin embargo “la veterinaria del SAG nos re-
lató que, por su experiencia y como estaban 
los órganos así de negros, eso era netamente 
metales pesados”.

Ante la solicitud de la familia de realizar 
análisis a todo su ganado “porque queríamos 
saber de qué estaban muriendo las vacas, nos 
dijeron que no hay recursos.  Ya sabemos que 
es por el tema de la contaminación de la mine-
ra que se están muriendo los animales y lo más 
terrible es que efectivamente todas esas vacas 
que se van a veranear, después se van a la feria 
y todo el mundo las consume”.

Para Bárbara y su familia, incluido su hijo 
de pocos años, el tema no es sólo económico.  
“Nosotros creíamos que consumíamos carne 
sana, pero nos dimos cuenta de que no. Con 
esta reunión esperemos que se haga algo, que 
no sea lo mismo que pasó en el 2014 y que-
de todo ahí con un simple estudio.  Que de 
verdad se preocupen por los campos y por las 
aguas”

Raquel Vera, oriunda de Alto Mañihuales, 
expresó su esperanza en que con esta reunión 
desde el Estado se tomen medidas concretas. 
“No hay que dejar que caiga, porque ahí sí que 
vamos a perder... Muchos vecinos no quisie-
ron firmar (la carta de la convocatoria) y otros 
no quisieron venir porque dijeron, no van a 
sacar nada. Que siempre, cuando se han hecho 
estas cosas, no sacamos nada. Y sigue ganando 
la empresa, las autoridades se van y se siguen 
burlando.  Hacen oídos sordos, como ahora. 
Que no saben, que no es tanto.  Claro, si ellos 
no viven acá, no sufren, no han pasado lo que 
hemos pasado nosotros con esta empresa” ex-
presó.

Solicitó la pobladora que la empresa “asu-
ma sus responsabilidades, de gastar un poco 
en tapar esos relaves”.  Explicó que la minera 
ha aumentado considerablemente sus opera-
ciones, aludiendo a que la Sociedad Pacífico 
de Sur informó hace poco un “exitoso” 2024, 
año en que “exportó 62 mil toneladas desde 
el yacimiento El Toqui”, materializando un se-
gundo embarque a China a principios del mes 
de mayo.  “Así que imagínense que no va a 
tener plata. Y todo eso de acá, sacándolo de 
nuestro sector, y nosotros todos enfermos y 
contaminados”.

Asimismo, cuestionó la dirigenta la ausencia 
“de varias autoridades bastante importantes, 
pero quedé conforme en que por lo menos 
pudimos llegar a un acuerdo de que quedara 
como mesa una fecha estimativa de próxima 
reunión, más o menos en casi dos meses más” 
puntualizó. 

“Sin duda hay más animales muertos, hay 
un montón de dudas.  Todos sabemos cómo 
vuela en el verano la ceniza o el viento para 
allá, todos sabemos que las aguas están con-
taminadas aquí.   Esto no es un misterio para 
nadie, todos sabemos cómo es, pero falta que 

alguien tome el tema, y las autoridades son las 
llamadas a eso” señaló Walter Gillibrand, resi-
dente de Lago Norte, también presente en la 
reunión.  Algo que fue reiterado en múltiples 
relatos de pobladores del sector.

Los compromisos
En la ocasión, parte de los compromisos 

fueron que el SAG atienda las denuncias por 
muerte de animales de manera oportuna.  Asi-
mismo, tener para la reunión siguiente infor-
mación sobre la posibilidad de desarrollar un 
estudio sobre la presencia de metales pesados 
en suelo, forraje y ganado del sector afecta-
do.  Esto, considerando que incluso en 2021 
se constató la muerte de equinos en que había 
presencia de metales pesados.

La seremi de Salud, en tanto, acordó que 
en la reunión siguiente entregarán anteceden-
tes sobre la viabilidad de realizar un estudio 
específico a la población en materia de meta-
les pesados, para lo cual elevarán la consulta 
ante el Instituto de Salud Pública y la Subse-
cretaría de Salud.  En esto, desde el Colegio 
Médico señalaron que se comunicarán con la 
directiva nacional para que se realicen gestio-
nes que respalden dicho requerimiento a nivel 
central. Además, desde Salud se comprometie-
ron a dar continuidad al proceso de monitoreo 
de las fuentes de abastecimiento de agua para 
consumo humano (en los términos desarro-
llados durante 2019, 2021, 2022 y 2023), eva-
luando ampliar los puntos de registro.

La seremi de Obras Públicas, de la cual de-
pende la Dirección General de Aguas, infor-
mó que continuarán con los monitoreos pe-
riódicos que desarrolla el organismo, y que si 
es necesario hacer muestreos específicos pro-
cederán en consecuencia.

Y desde la seremi de Medio Ambiente se pro-
puso llevar este tema a la Mesa Público-Priva-
da de Minería y Geología de Aysén, en la cual 
sólo participan organismos del Estado y las 
empresas mas no las comunidades.  Por ello, 
se solicitará que la sociedad civil sea invitada 
a exponer en dicha instancia sobre este caso.

Por parte del CIEP se planteó la posibilidad 
de realizar un análisis de los datos de muestreo 
que diversos organismos (públicos y privados) 
puedan poner a su disposición, con el fin de 
contar con una visión más clara sobre lo que 
ha ocurrido en la cuenca en esta última década.

En términos generales, se acordó dar conti-
nuidad a la Mesa de Trabajo en Alto Mañihua-
les, debiendo ser tal la instancia informativa y 
deliberativa, y donde se elabore una hoja de 
ruta para abordar la contaminación minera y 
vulneración de derechos humanos a que es-
tán expuestos los vecinos y vecinas del sector 
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